

Quelle est donc la réponse réaliste aux opérations dites humanitaires? Les réalistes ne croient pas que les droits de la personne doivent être sécurisés au niveau international, ils sont plutôt abordés dans la sphère étatique. " It is commonplace that some of the most influential versions of realism in international relations theory view morality as having little or no place in the international sphere. "²³ Les droits humains sont l'affaire de l'État. La sécurité humaine prend forme au sein des politiques domestiques. De plus, les interventions humanitaires ne sont rien de plus qu'un discours dissimulant les vrais motifs. " Since statesmen and diplomats are wont to justify their actions and objectives in moral terms, regardless of their actual motives, it would be equally erroneous to take those protestations of selfless and peaceful intentions, of humanitarian purposes, and ideals at their face values. "²⁴

La puissance réaliste

Le seul acteur dominant dont se soucient ces réalistes est l'État. Les institutions, les firmes multinationales et les groupes de pressions transnationaux ont peu de pouvoir d'influer sur le cours des événements. Le chef d'État, guidé par la rationalité, se doit d'assurer la survie de l'État en fonction de l'intérêt national défini comme ce que les décideurs ont tenu pour tel. Toute décision est l'expression de l'intérêt national.²⁵ L'intérêt national " c'est l'acquisition des moyens de puissance en vue d'assurer la sécurité, la prospérité et la sauvegarde de l'identité nationale ".²⁶

Dans un système d'une structure anarchique, l'État ou plutôt ses dirigeants, n'ont pour but que de répondre rationnellement à leurs intérêts, ceux-ci définis qu'en termes de puissance. Telle une jungle, la survie des États devient le but ultime de leurs objectifs politiques. Les États sont des entités indépendantes qui réagissent les uns envers les autres, sans subir d'influence externe. " Self-help is necessarily the principle of action in an anarchic order. "²⁷ Afin d'assurer un certain ordre, une hiérarchie entre les États se crée, en dépit d'une autorité internationale pour régulariser le chaos.

La puissance réaliste nous est pertinente pour deux raisons. Premièrement, elle complète notre paradigme puisqu'elle est nécessaire pour réussir une opération d'imposition de la paix, celle-ci nécessitant des forces militaires pour garantir le respect des accords inclus dans la Charte des Nations unies. Deuxièmement, l'explication réaliste de l'utilisation de la force au Kosovo répond à des motifs différents de celles soulevées dans l'explication des deux autres concepts.

Selon Morgenthau, " la puissance est un contrôle humain sur l'esprit et les actions de d'autres hommes. La puissance politique est une relation psychologique entre ceux qui l'exercent et ceux

²³ JACOBSEN, Michael, LAWSON, Stephanie, " Between Globalization and Localization :A Cas Study of Human Rights Versus State Sovereignty ", Global Governance, no5, 1999,p.204.

²⁴ MORGENTHAU, op.cit., p.233.

²⁵ BARREA, Jean, Théories des relations internationales, Artel, 1994, p.21.

²⁶ idem, p.57.

²⁷ idem, p.111.